





『人類愛善新聞』とは、大正一四（一九二五）年に発会した大本（大本教）の外郭団体である人類愛善会の機關紙であり、その読者は台湾、満蒙、南洋、南米にまで広がり、昭和九（一九三四）年には百万部の発行部数を超えるに至った。一般人をはじめ軍人・国会議員・華族等からも賛同者が急速に増えたことで、その影響力を危惧した政府は、昭和一〇（一九三五）年に宗教団体に対し初めて治安維持法を適用し、日本近代史上最大の弾圧を強行。千本以上のダイナマイトにより京都の教団施設は徹底的に破却され、全国の大本関係施設も破壊された。この弾圧事件については戦時中の法廷で大本に「無罪」判決が下りたものの、当時の結果を報じる記事は皆無に等しく、むしろ弾圧勃発時に新聞は大本を「淫祠邪教」と報じたことで、大本は戦後長く迫害と誤解にさらされた。

弊社は、今まで見ることが難しかった『人類愛善新聞』を、宗教法人大本の協力により全号揃いで復刻する。

復刻された『人類愛善新聞』により、戦前の日本に最も影響を与えた宗教指導者の一人である出口王仁三郎のアジア全域を巻き込んだ宗教運動とその思想、当時の社会や民心の動向、近代日本社会の思想基盤等を理解する手助けとなるであろう。

人類愛善新聞・大本関連年表

明治4年(1871)	上田喜三郎、のちの教祖出口王仁三郎生誕(亀岡)
明治25年(1892)	良の金神(国常立尊)が「開祖」出口なおに帰神し、綾部で大本開教。開祖の記した「筆先」は27年間で1万巻におよぶ
明治31年(1898)	喜三郎、高熊山(亀岡市穴太)で1週間頸幽両界の修行、救世の使命を自覚する
明治32年(1899)	喜三郎、開祖に招かれ、大本に入る
明治43年(1910)	喜三郎、出口家へ養子の手続きをおえ、出口王仁三郎と改める
明治9年(1920)	日刊紙『大正日日新聞』の経営権を入手し再刊
大正10年(1921)	第一次大本事件おこる。王仁三郎を大阪・大正日日新聞社で検挙、京都監獄未決監に収容
大正11年(1922)	事件記事差し止めを解除、新聞・雑誌は一齊に大本を攻撃
大正12年(1923)	『靈界物語』刊行(全72巻、昭和4年4月完結)
大正13年(1924)	谷口雅春、大本を去り昭和5年生長の家を興す
大正14年(1925)	世界宗教連合会発会(綾部)、10月1日『人類愛善新聞』創刊
大正15年(1926)	新精神運動団体・白旗団との提携成る(ドイツ)
昭和6年(1931)	在理会(聖道理善会)と提携(旧満州)。王仁三郎の娘婿・日出賀(人類愛善会総裁補)が人類愛善新聞社社長、人類愛善会東洋本部長(のちのアジア本部長)に就任
昭和7年(1932)	ラマ教(チベット仏教)と提携(旧満州)
昭和8年(1933)	王仁三郎蒙古へ出発(6月21日バインタラで遭難)
昭和9年(1934)	三陸地方震災に慰問使派遣、救援活動を行う
昭和10年(1935)	人類愛善会を新精神運動団体としてブラジル国サンパウロ州政府が公認
昭和15年(1940)	昭和神聖会は「政治結社・宗教運動」と全国へ通達
昭和17年(1942)	カオダイ教(ベトナム)と提携
昭和20年(1945)	第二次大本事件おこる。王仁三郎(松江)・三代教主補(亀岡天恩郷)ら幹部を検挙、京都市内8カ所の警察署に留置
昭和21年(1946)	第一審判決、全員有罪、王仁三郎は治安維持法違反・不敬罪で無期懲役。即日控訴
昭和23年(1948)	「愛善苑」として再発足。王仁三郎苑主となる
昭和24年(1949)	大赦令公布により大本事件の不敬罪有罪判決解消、この年王仁三郎は事件による損害の国家補償を放棄
昭和27年(1952)	王仁三郎昇天後、王仁三郎作樂焼茶盤が「耀盤」として美術界から評価される
	教団名が「大本」に戻る。すみこのあとを受け、出口直日は二代教主就任。(現在は出口紅五代教主)出口王仁三郎・すみこの曾孫)

## 社会と宗教との交錯を知る格好の資料

井上順孝（國學院大學教授）

宗教団体が刊行する新聞の内容を読んでいくと、教団内の情報にとどまらず、当時の社会情勢や、思わぬ関係者の発言を知ることができたりする。

今回復刻された『人類愛善新聞』は、大本の機関紙だが、そうした観点からもさわめて興味深い新聞である。大本は一九二一（大正一〇）年に彈圧（第一次大本事件）を受けたあと、人類愛善会を結成して運動を続けた。

『人類愛善新聞』は一九二五（大正一四）年の創刊であるが、当時の教団の様子のみならず、社会全体の雰囲気を側面から映し出している。

大正末から昭和初期という時期は、戦前における日本社会の大きな転換期の一つである。その雰囲気が随所にうかがえ、さわめて重要な資料である。のち内閣総理大臣になった平沼騒一郎の寄稿があるが、将校たちからの寄稿も多数見受けられる。大本は軍人に影響が大きかったということが、ここからも読みとれる。

貴重なのは、戦前数多く存在したが、戦後はほとんど解散してしまった愛国主義的な団体の紹介があることだ。これらは名称さえ容易には知りえないものであるから、短い紹介であっても価値は高い。紹介の仕方から大本のスタンスが読みとれる。「愛善」とともに、「愛國」が重要なキイワードであったことが分かる。また、短いものだが、バハイ教、世界紅十字会など大本が提携していた団体に関する記述がある。あるいは、「王仁入蒙記」が連載された時期もある。出口王仁三郎は第一次大本事件後、一九二四（大正二三）年に合氣道の創始者植芝盛平らとともにモンゴルに渡っているが、そのときの状況を描いたものである。

読んでいるだけでも面白い記事が数多くあるが、丹念にたどっていくと、この時代の雰囲気が伝わってくる。新宗教研究のみならず、近代の宗教研究者一般、さらには社会学、人類学といった分野の研究者にもさわめて有用な資料である。このような資料が復刻されたことは、研究者として大変有意義と感じる。是非多くの人に利用してもらいたい。

## 昭和初期の思想界を写す万華鏡

原 武史（明治学院大学教授）

『人類愛善新聞』には、昭和初期の思想界を彩る人々が登場する。王仁三郎自身と親交のあった頭山満や内田良平ばかりか、北一輝、西田税、太川周明といった国家主義者、『神ながらの道』の範克彦、評論家の室伏高信や長谷川如是閑、「新しい女」の平塚らいてう、キリスト教社会主義者の賀川豊彦など、その顔触れは実に多彩である。

例えれば平塚らいてうは、「大本運動の何たるかを理解するにつれて、神諭や靈界物語を読ませて戴いてひた／＼と胸に寄せるものある事を否定は出来ません」（一九三一年八月上旬号・第一九三号）と大いに共感する一方、長谷川如是閑は「お筆先ですか……それは問題の外でせう」「第一、そんなに書ける筈がないし、未発表の分もあるといふ点など、後から後からと誰かゞ書いてゐるのぢやないでせうか」と一蹴する（同年九月上旬号・第一九六号）。

このように、いかなる声であろうがそのまま掲載するところが、普通の宗教団体が発行する新聞とは一味も二味も違っている。さながら、『人類愛善新聞』という万華鏡を通して、昭和初期の思想家の立ち位置が見事に浮かび上がってくるかのようだ。

本文のほかに、王仁三郎が熱心に広めようとしたエスペラント語の講習会の広告が掲げられていたり、独習講座の欄が設けられたりしているのもおもしろい。独習講座のレベルは高く、いま読んでも驚嘆に値する。表向きは天皇や皇国のイデオロギーを掲げつつ、世界共通言語へのこだわりを貫く姿勢のなかに、大本という教団のもつ複雑な性格がよく現れているように思われる。

## 『人類愛善新聞』を推薦します

ナンシー・ストーカー（テキサス大学准教授）

大本による『人類愛善新聞』の刊行は、メディアを活用した宗教としては先駆者の存在であった。本紙の刊行意図・編集方針は他新宗教団と似ており、出口王仁三郎が設立した国際的人道団体である人類愛善会の機関紙として発刊され、政府の政策を批判し教団の主張を伝播する為の媒体となつた。

本紙は、大本の地方支部や信徒を通じて、日本本土を超えて満蒙・台湾・旧外地・南洋・北米等までひろく配布された。本紙は、幅広い読者に訴える一般時事問題記事やコラム欄があり、百万部を超える部数を誇るまでになつた。

本紙と比肩する類例として最も相応しい宗教新聞は、CHRISTIAN SCIENCE教会創設者・エディー夫人により一九〇八年に刊行されたChristian Science Monitor紙（以下CSM）である。CSMは教会資本で運営され、民間資本の影響を受けない非営利団体であり、その深い国際情勢分析への評価により七つのピューリッシャー賞等を獲得した。当時のエディー夫人もまた、王仁三郎同様カリスマ的宗教指導者であり、彼女の靈的癒しを求め、多くの信者が集まり、巨大教団へと成長した。当時の大手メディアから大本は「異端」と評価されたようだ。CHRISTIAN SCIENCE教会は医療・薬学を拒絶する等、伝統的キリスト教の教義から逸脱した面があり、常に論争の的であった。作家マーク・トウェインは著書『CHRISTIAN SCIENCE』（一九〇七年）にて、教団を資金集めが上手なエディー夫人個人を崇拝する邪教であると嘲笑した。多くの主要紙が大本を淫祠邪教であり、王仁三郎を煽動者と誹謗したように、アメリカのメディアもエディー夫人を誹謗したが、両教団の拡張勢力は衰えることがなかった。CSMはメディアからの批判に反論もしたが、刊行の使命は「誰も傷つけず、人類すべてを祝福すること」とエディー夫人は宣言した。王仁三郎も同様に、本紙を通してメディアによる偏見・誤解を覆す努力をした。

『人類愛善新聞』には国家主義的な主張も見られるが、世界平和の促進、国民国家を超えた人類愛が根底には流れている。大本は、国家による宗教弾圧や出版物への検閲、アジア諸国への帝国主義的風潮の強い時代において、正論を訴えた人道主義団体であり、結果として国内外に大本の運動への賛同者を数百万人へと増やしていく。それが大本の運動が日本近代史において、最も影響を与えた宗教運動の一つとして今も認識されている重要な理由である。（不二出版編集部翻訳）

## 近代日本史の宗教思想的基盤を理解するために

島園 進（東京大学大学院教授）

出口なおと出口王仁三郎によつて創始された大本は、近代日本史と宗教の関わりを考える際、最大級の重要性をもつ宗教運動だ。出口王仁三郎は世直しの思想と皇道論とを二つながら身につけ、大きな抱擁力と鋭敏な理解力と多彩な表現力をあわせもつた型破りの指導者だ。

王仁三郎単独の指導体制になつてから大正一〇年と昭和一〇年に二度の弾圧を受けた大本だが、その間の時期は急速に発展しつつ言説内容は大きく転換した。激変する世界情勢、国内情勢を反映して、変幻自在の王仁三郎が舵をとつていった結果だ。刻々と変化し展開していくこの運動の軌跡を印象深く示しているのが一九二五（大正一四）年に設立された人類愛善会の機関紙、『人類愛善新聞』だ。

出口なおは神の意志の表現として世界の「惡」を問い、それを世の「立替え立直し」のビジョンに結び付けた。出口王仁三郎はそれをさらに社会や国家のあり方をめぐる言説や、宗教を主体とする国際的な連携協力のビジョンへと展開させていく。『人類愛善新聞』の初期はこうした新たな方向性が具体化されていった時期だ。ここで展開されていく世界平和や宗教協力の思想には、現代世界の課題に直結するものがある。大本のこうした平和主義的、国際主義的展開をたどるのに『人類愛善新聞』はかつこうの資料だ。

だが、経済情勢や対外関係の悪化、また国内の反体制運動の高まりを受けて、国家による締め付けが押し進められ、大本の運動もそれを反映して次第に皇道論の方へと引き寄せられていく。困難な情勢の中で、大本が微妙な舵取りを迫られていく様相についても、『人類愛善新聞』から読み取ることは少なくない。

これまで、『人類愛善新聞』は参観しにくい資料だった。この『人類愛善新聞』が復刻刊行されることにより、(一)大本の宗教活動や出口王仁三郎の思想の理解、(二)この時代の社会や民心の動向の理解、ひいては、(三)近代日本社会の思想基盤の理解にとって、得られるものは小さくないだろう。

創刊号 1 面 大正14(1925)年10月 1 日



第142号 1面 昭和6(1931)年3月3日

主な寄稿者一覧

秋田雨雀	河口慧海	北一輝	河口慧海	中野正剛
朝倉文夫	西田大香	芦田均	西田税	西田大香
芦田均	新渡戸稻造	安達謙藏	野口米次郎	新渡戸稻造
アブドウルバハ	黒板勝美	五百木良三	野間清治	野間清治
阿部静枝	ムハンマド・ガブドウル	石黒修	蓮沼門二	蓮沼門二
安藤正純	ハイ・クルバンガリー	一木喜徳郎	長谷川伸	長谷川伸
アブドウルバハ	後藤静香	井上哲次郎	林逸郎	林逸郎
アブドウルバハ	斎藤実	井上仁吉	平沼顯一郎	平沼顯一郎
アブドウルバハ	佐藤定吉	今井邦子	潘是漢「ファンボイチャウ」	潘是漢「ファンボイチャウ」
アブドウルバハ	四王天延孝	今泉定助	藤沢親雄	藤沢親雄
アブドウルバハ	佐藤定吉	浮田和民	マヘンドラ・プラタップ	マヘンドラ・プラタップ
アブドウルバハ	斎藤実	内田良平	エドモン・ブリヴァ	エドモン・ブリヴァ
アブドウルバハ	佐藤定吉	生方敏郎	ラス・ビハリ・ボース	ラス・ビハリ・ボース
アブドウルバハ	佐藤定吉	袁金鑑	本庄繁	本庄繁
アブドウルバハ	佐藤定吉	相馬愛藏	前田夕暮	前田夕暮
アブドウルバハ	佐藤定吉	大悟法利雄	松岡洋右	松岡洋右
アブドウルバハ	佐藤定吉	高村光太郎	満川龜太郎	満川龜太郎
アブドウルバハ	佐藤定吉	張海鵬	宮田(武林)文子	宮田(武林)文子
アブドウルバハ	佐藤定吉	東郷平八郎	徳富蘇峰	徳富蘇峰
アブドウルバハ	佐藤定吉	頭山満	室伏高信	室伏高信
アブドウルバハ	佐藤定吉	尾崎鶴堂	武者小路実篤	武者小路実篤
アブドウルバハ	佐藤定吉	沖野若三郎	安岡正篤	安岡正篤
アブドウルバハ	佐藤定吉	小川未明	山室重平	山室重平
アブドウルバハ	佐藤定吉	大川周明	山本条太郎	山本条太郎
アブドウルバハ	佐藤定吉	大迫尚道	与謝野晶子	与謝野晶子
アブドウルバハ	佐藤定吉	大宅壮一	鹿子木貞信	鹿子木貞信
アブドウルバハ	佐藤定吉	小川未明	片山哲	片山哲
アブドウルバハ	佐藤定吉	賀川豊彦	加藤朝鳥	加藤朝鳥
アブドウルバハ	佐藤定吉	芦田均	中谷武世	中谷武世



左から頭山満 野間清治 出口王仁三郎



人類愛善新聞社の文芸家招待会 昭和7年8月26日  
東京築地の常盤にて  
前列左2人目から 布利秋、出口日出麿、小川未明、  
今田百合子、宮代吉信、加賀朝良

本紙百萬部發行

近と云ふがである。國の上の、本運動に理解正義を守せらるゝ者潮の如く増加、社業益々伸張して、本紙の配布額は文字通り全國に亘り、更に瀬戸、南木、東洋等海外在留邦人等で發行部數百萬を突破するに至つた。支那及び取次所の數は、八百を超ゆるに至り、去る二月上旬號以此圖へて、吾國の國民の熱烈なる支持と、國際的誇張、また個々先覺の士の力強さを發揮によるものと深く感謝の意を表する次第である。同時に本紙の擴大は直ちに我國に於ける皇道思想の興隆、愛善主義の發揚を意味する。謹左に御教員萬成に際し、之を諸方に報知して謝意を表揚すると共に、佐藤の御援助を希望するものであります。



主  
類愛善會趣意

第297号 1面 昭和9(1934)年12月下旬号